

Sensibilisation au don du sang et de moëlle osseuse

Le don de moëlle osseuse permet aux personnes atteintes de maladies du sang, de cancer ou de troubles immunitaires de recevoir des greffes importantes pour la guérison de ces maladies. Constituant un traitement sûr et efficace, c'est quatre fois plus de chance de passer en rémission pour un patient en leucémie par exemple.

Cependant, il est difficile de trouver un donneur compatible : selon l'Établissement français du sang (EFS), la compatibilité entre une personne saine et une personne malade est de 1 sur 1 million en dehors du cercle familial. La difficulté de trouver un donneur compatible est donc grande et le nombre de personnes inscrites au registre national, environ 380 000 donneurs, n'est pas suffisant.

Souvent méconnu ou mal interprété, le fonctionnement du don est pourtant sans douleur puisque effectué dans 80% des cas par prélèvement sanguin (cytaphérèse). De plus, la période d'inscription limitée, possible de 18 à 35 ans, rend difficile le recrutement massif de donneurs dès la majorité.

Concernant le don du sang, les besoins sont quotidiens. Utilisés pour les accidentés de la route, lors des opérations, le traitement du cancer ou bien d'autres cas, les dons doivent être réguliers. De plus les produits sanguins ont une durée de vie limitée : 42 jours pour les globules rouges et 7 pour les plaquettes. Pour faire face aux besoins, ce sont des centaines de bénévoles dans notre Région qui se mobilisent aux côtés des équipes de l'EFS chaque semaine pour organiser des collectes. Si la tranche des 20-24 ans est régulièrement celle la plus représentée parmi les donneurs, c'est aussi celle qui enregistre le don moyen annuel le plus faible. Quant à la tranche 18-19 ans, elle fait partie de celles qui enregistre le moins de dons.

Au niveau européen, si la France figure en bonne place des pays où les dons sont les plus pratiqués, un constat général montre une mobilisation moindre des jeunes. Une directive européenne de 2002 rappelle même que « Les Etats membres doivent prendre toutes les mesures nécessaires pour encourager les dons volontaires et non rémunérés ».

Les enjeux de mobilisation sont importants et ce dès le plus jeune âge, à l'école notamment. Les amicales de don du sang et des associations cherchent par de nombreuses actions à attirer de nouveaux donneurs notamment chez les plus jeunes. Les prévisions montrent des besoins qui augmenteront dans les années à venir pour le sang et la moëlle osseuse.

En conséquence, il est d'intérêt général que l'ensemble des acteurs et des collectivités, y compris le Conseil régional, dans les lycées notamment, se mobilisent aux côtés des associations et de l'EFS pour mettre en place des dispositifs de promotion et de sensibilisation aux dons de sang et de moëlle osseuse à destination des lycéens et des jeunes de la Région Centre-Val de Loire.

Adopté à l'unanimité